

WEEKLY REPORT

事務局: 460-0003
名古屋市中区錦1-13-19
名鉄ビル7F
TEL: 052-211-3803
FAX: 052-211-2623
MAIL: 2760_nagoya@mizuho-rc.jp
URL: http://www.mizuho-rc.jp/

創立: 1980年(昭和55年)1月10日
会長: 大嶽 達郎
幹事: 近藤 茂弘
クラブ広報委員長: 今川 知也
例会日: 毎週木曜日 PM12:30~
会場: ヒルトン名古屋

2024-25年度
国際ロータリーのテーマ



第2132回例会

2025年5月22日(木) 晴 第36回例会

司会: 横山謙悟 会場委員
斉唱: 「日も風も星も」
ビジター: 名古屋 RC 盛田宏様

会長挨拶

改めまして皆様こんにちは。今日はまた建築の話で、縁側の話をいたします。建築の設計をしていて、最近住宅の和室がめっきりなくなりました。私が設計している中で、マンションではほぼ戸建ても少なくなりました。畳の供給量も10年前の半分以下、20年前の1/5に減少しております。

そんな中、たまに畳がある和風旅館に泊まると、少しテンションが上がります。その旅館の畳の部屋の窓際に「椅子とテーブルを置いたスペース」があります。外の景色を見たりお茶を飲んだり、とても便利なスペースです。このスペースは「広縁(ひろえん)」といいます。NHKの番組で取り上げ今の旅館やホテルは、部屋と部屋の内側に廊下がありますが、明治時代以前に建てられた旅館は、廊下が部屋の窓側につくられていきました。宿泊客は広縁と呼ばれる外廊下を使って部屋に入りしていました。

外廊下は、長期滞在の宿泊客が洗濯物を干したり、自炊するスペースとしても活用されていたようです。それを部屋ごとに区切ったことから生まれたなのが、このスペースです。縁側の中で幅が4尺(120cm)以上ある縁側のことを広縁と呼んでいます。

縁側の起源は、平安時代の「ひさしの間」といわれています。縁側は、社交の場としても用いられていました。夏の夜には縁側で涼しい夜風にあたり、秋の夜長は縁側で月見をしたり、庭の虫の声を鑑賞したり、春は庭に咲いた花を眺めたりするなど、季節の移り変わりを楽しみながら、歌を詠む、情緒あふれる場ともされていました。また『枕草子』には、「女房達がひさしの間で寝ていたら、主人が忍んでやってきた」と書かれているそうです。

外にある縁側は「濡れ縁」と呼ばれています。今で言うウッドデッキです。江戸時代後期から濡れ縁が次第に内部に取り込まれていって「縁側」と呼ばれるようになりました。また、縁側には夏の暑さと冬の寒さを和らげる機能があります。縁側部分に空気の層ができ、夏は太陽の熱を和らげ、冬は断熱材となって外の寒さを遮断してくれます。

江戸時代の「長屋」には縁側はありませんでしたが、「縁台」と呼ばれる木製の長椅子を玄関に出し、夕涼みや休憩の場としていました。俳句で「縁台」は夏の季語とされており、浮世絵などにも多く描かれています。大正時代に入ると、庶民の家でも縁側が造られるようになり、秋になれば干し柿や、干し芋をつるしたり、近所の子どもたちが集まって縁側に座ってお茶を飲みながらそれらを食べたりしました。

庭から出入りできる縁側は、気軽に集まれる場でもありました。縁側は何故縁側と言うのかというと、「縁」を結ぶためだそうです。そこで多くの交流があり、昔のアニメやドラマをみると、大体ご近所さんとのやり取りは縁側が多くあります、ちびまるこちゃんの家にも、サザエさんの家にも「縁側」があります。

夏場は風鈴をつるしスイカやかき氷を食べ、夜は縁側に腰かけての線香花火月見の夜にはススキを飾って一杯、冬の雪見も縁側から、雨の日は洗濯物を干せるし、晴れた日はねこと日向ぼっこをしたり、団碁や将棋を打つ、本や衣類の虫干しをしたりもできます。昭和の風景が目に浮かびます。余談ですが、寿司のえんがわも、えんがわのスジが、濡れ縁の板に似ていることから名付けられたそうです。今ではほとんど無くなった畳の和室と縁側、久しぶりに設計したいです。

出席報告

加藤直大 出席委員

会員69名 出席49名 (出席計算人数59名)

出席率 77.78%

ニコボックス

田中良知 ニコボックス委員

- 久しぶりです。3月4月5月と繁忙期で出席できず申し訳ありません。4月より当社のジブリパーク関係部署と会社分割し、ジブリパーク専門会社として株式会社どんどこが誕生しました。宮崎吾朗監督に命名頂きました。これからもジブリパーク発展に寄与していきますのでよろしくお願いいたします。 山口 哲司さん
- 先週の関西オープンでBUNCUREYを着てあります金子駆大プロがツアー初優勝しました。 今川 知也さん
- 先日5月21日付けで代表取締役社長に就任いたしました。現社長の父は会長となります。皆様、今後もご指導よろしくお願いします。 杉山 裕一さん
- 昨日は大阪高麗橋吉兆本店でのグルメ会には多勢の方、ご遠路ご参加ください誠にありがとうございました。さすが天下の吉兆さんの懐石料理は最高でした至福の一日でした。鈴木淑久さん色々とお世話になりました。 野崎 洋二さん
- グルメ会 野崎会長、鈴木幹事お世話になりました。 渡辺喜代彦さん
- 昨晚グルメ同好会で大阪の吉兆に行って来ました。野崎さん、鈴木淑久さんありがとうございました。美味しかったです。 松波 恒彦さん
- 昨日は大阪高麗橋吉兆で楽しく美味しい食事を堪能いたしました。お世話くださった野崎さん鈴木さん本当にありがとうございました。 稲葉 徹さん
- 昨日は本当に久しぶりのグルメ会に参加しました。鈴木淑久さんお世話になりました。 関谷 俊征さん
- 水谷さんイニシエーションスピーチ頑張ってください。 烏山 政明さん 長谷川 隆さん
- 5/19(月)の瑞穂ロータリーゴルフ部会コンペで優勝させてもらいました。 同伴者の新見さん、本多さん、村上さんありがとうございました。 田中 宏さん
- 昨日のグルメ会とても楽しかったです。本当にありがとうございました。 吉兆本店は、味・しつらいともに最高でした。 本多 誠之さん 花井芳太朗さん
- 今川さん、長野さんがスポンサーしています金子駆大プロ初優勝おめでとうございます。 杉江 建亮さん
- 先日野球で勝ちました。 横山 謙悟さん
- 先日の豊田西RCとの交流試合ではスタメン起用ありがとうございました。 大和 直樹さん
- この度の人事異動で別の役職も兼務することとなり、今月末を持ちまして退会させていただくことになりました。本来は本日お時間をいただき、ご挨拶させていただきたかったのですが、予定が合わずニコボックスのコメントだけで失礼いたします。約3年間本当に学ぶことが多く、大変感謝しております。名古屋瑞穂ロータリークラブの益々の発展と皆様方のご健勝を祈念いたしまして、御礼のご挨拶とさせていただきます。皆様には大変お世話になりました。ありがとうございました。 山崎真一郎さん

幹事報告

近藤茂弘幹事

- 5/22(木) 次年度予定者会議 ヒルトン4F「杉の間」13:40~
- 5/29(木) 第3回クラブ奉仕委員会 ヒルトン4F「竹の間」18:00~ RAC・IAC合同例会 ヒルトン4F「竹の間」19:00~
- 6/5(木) 例会 ヒルトン4F「桜の間」12:30~ 第12回理事会 ヒルトン4F「杉の間」13:40~

委員会・同好会報告

野球部

先日、5月14日に2760地区、春の親睦野球大会がありました。豊田西ロータリーさんとの試合となりました。結果、1対6で大勝いたしました。先発渡邊さんから始まり、最後は生川さんに締める完璧なリレーで、最初のチャンスをキャプテンがものにしていただいて、6点取れました。非常に調子がいいかなと思っています。また来月末には甲子園大会も控えていますので、また甲子園で暴れたいと思います。よろしくお願いします。

卓話

イニシエーションスピーチ 水谷学さん

富士フィルムビジネスイノベーションジャパン水谷 学です。あらためまして、本日は宜しくお願ひします。

生まれは昭和40年4月1日、東京都の東の玄関口 江戸川区、趣味は自宅でJ-Sports放送のラグビー観戦・大リーグ観戦、それとゴルフ練習です。ゴルフは練習で毎回いろいろ試すので、スコアが安定することはありません。

私たちは、2020年に「富士ゼロックス」から、富士フィルムHDの事業会社「富士フィルムビジネスイノベーション」並びに「富士フィルムビジネスイノベーションジャパン」へと会社名が変わりました。現在は富士フィルム事業の約39%を担っています。

元来から複合機を中心とするオフィスソリューション、S/WやサービスなどDXを推進するビジネスソリューション、そして商業印刷向けの製品を提供するグラフィックコミュニケーションの3つの事業を生業としています。私たちは全国32の支社で、皆様にサービスをお届けしています。愛知は全国4番目の規模で、県内9つの事業所からお客様に素早くお伺いできる体制で運営しています。

さて本題ですが、これから自分のこれまでを3つのステージに分けて、ご紹介いたします。まず高校まで、次に結婚を迎えた30歳頃まで、そして現在にいたる60歳まで。あらためて振り返ると、特別な事はない、平凡な人生だなあと感じました。

18歳までは東京の東、江戸川・葛飾で過ごしてきました。東東京は、上野・浅草・両国・錦糸町・亀戸など江戸情緒の残る下町と言われる地域です。ちなみに私が18歳の頃はまだディズニーランドも未完成な状態でした。両親は新橋にある卸魚屋で、飲食店へ新鮮な魚介を提供していたそうです。東京へ向かう新幹線でご覧になったこともあると思いますが、新橋駅前ビルは、まったく当時のまま残存しています。地下街は今もレトロな風情で迎えてくれます。

その後、葛飾区で育ち、小学校は江戸川区へ入学しました。ご覧の通り、情緒ある街並みで、遊び場は寺社の境内が日常でした。特に柴又帝釈天の参道には、今でも古い菓子やが並んでいます。煎餅は店内で焼いたものが、ガラス瓶の入れ物で飾られ、1枚10円で貰えたものです。今では食べ歩きする旅行客が多いと聞いています。葛飾区の名所と言えば、「柴又帝釈天」と「矢切の渡し」。いずれも映画のロケ地です。「男はつらいよ」は「とらや」さんを舞台に、「島田屋老舗」を併用して撮影されました。「矢切の渡し」は松田聖子さんの初出演映画として話題、今でも渡し船は観光客を乗せて、東京と千葉を結んでいます。

卒業後は、千葉県市川市にある中高一貫校へ進学、千葉県とは言え、下町情緒ある町で、現在でも東京通勤者のベッドタウンとして開発が続いている。中学入学時は、ぽっちゃり体型であったため、痩せるためにバスケットボール部へ入部しました。高校卒業までに、柔道部、ラグビー部を経験。楽しい学生生活を過ごしました。

市川市の名所と言えば、Youtubeでも禁足地で流れる「八幡の藪知らず不知森神社」。水戸黄門様が入ったことで神の怒りに触れたとか。現在は国道14号沿いの小さな藪です。また市川は河川が多い町で、ほとりにはいくつもの神社があります。真間山 弘法寺は空海が改称した神社で、108段の石段の27段目には「涙石」と言われる、いつでも濡れている石があります。

学習意欲の低かった私は、進学が就職かで悩んだ末、高3担任の国語教師に薦められるままに、「一度だけ」受験することにしました。受験が成功し、渋谷にある私立大学へ入学を果たしました。しかし、当初部活へ入部したものの、膝のケガにより退部、以後はピザ屋・牛丼屋・居酒屋などでアルバイト、4年次は卒業できるものか?という状況を迎えていました。

ケガを癒えてきた頃、友人に誘われて社会人チームへ入部、土日はアルバイトの合間に運動を続けていました。その時に知り合った方(相手

チーム)と懇意になり、最初の就職が、大きく動くことになりました。当時はバブル期であり、IPOを狙うという言葉に乗って、その方の推薦で、新宿のベンチャー企業へ入社。半導体に関わる事業も、時期尚早、1年足らずで倒産を迎えることになりました。

それでもやはり売り手の強い時期で、倒産時の同期に対して、集団面接を提供してくれた会社が富士ゼロックス社でした。一応、半導体に関わった身としては、システムエンジニア職採用を希望していたものの、最終面接で「君、営業ね」の一言で営業職採用が決定。新卒待遇での採用でしたが、ベンチャー時代の給料よりはるかに多く、しかも赤坂勤務という大人の魅力に誘われ、ふたつ返事で「採用お願ひします」と答えました。

赤坂にはたくさんの魅力ある場所がありますが、TBS放送センターを中心にある「赤坂サカス」はTV中継でもおなじみの融合施設です。冬はスケートリンクが設営されます。もうひとつは、私たちが良く使った「赤坂 厥(うまや)」は、人通りの多い一ツ木通りを一つ入った路地の一軒家です。赤坂とは思えない静かな佇まいでの、ゆっくりと食事が楽しめます。

赤坂3年勤務の後、横浜への異動。横浜スタジアム近くの関内事務所・みなとみらい事務所に8年間勤務しました。この間に、赤坂勤務時代の同僚女性と結婚、一児をもうけました。海の近い工場群がお客様で、夜の高速道路から見える景色は、横浜冥利。そして会社を出れば、関内・野毛・伊勢崎町の繁華街。朝は駅から10分、夜は駅まで3時間以上かかるという不思議なロケーションを経験しました。

横浜の繁華街で最も古いと言われるウイスキーバーはクライスター。桜木町駅から10分ほどの路地にあります。レトロな昭和の雰囲気が味わえます。ラーメン好きが集まる横浜の代表格「家系」と言われる「豚骨醤油味の生みの親 吉村家」さんがあります。

結婚、30歳。よくあるお話ですが、義父のお見舞い時に「宜しく頼む」と告げられた事で、一気に動きはじめました。最近義母が急逝するまで、ひとつ屋根の下で一緒に暮らしてもらいました。40歳頃に、大阪へ異動となりました。これは私が希望しました。大阪は淀屋橋の事務所で約5年、関西の食文化に浸ると共に、受験の近づく小学生の息子と毎週末過ごすというハードな日々を過ごしました。

大阪と言えば「キタ」と呼ばれる北新地。少し高級なお店が並ぶ繁華街です。少し外れにはお初天神、酔い覚ましでもう1軒のルートです。もうひとつは、天神橋筋商店街。梅田からタクシーで5分程度の古い商店街です。TVでもよく登場する「春駒寿司」は、「ちょっとつまんで」の代名詞とも言える、リーズナブルでおいしい庶民の味方です。

一度、東京へ帰任してからもなくして、静岡へ異動となりました。当時、販売会社は「別会社」であったため、富士ゼロックスへ別れを告げて、富士ゼロックス静岡という販売会社へ入社しました。静岡には何の縁もなく、知り合いも1人のみ。さらに10分で海・反対に10分で山というロケーションに、カルチャーショックを受けたものです。コロナで食事も制限されている上、熱海や清水、磐田市の土砂災害・浸水などが続き、私たちも疲弊した状態にありました。しかし、追い込まれると人間強くなるもので、全員でこのピンチを乗り切ってきました。

静岡へ旅行に行かれる方も多いと思います。静岡駅北口から徒歩5分程の所に、本当に普通の居酒屋「樂々庄屋」さんがあります。私が今まで食べた中で「最もおいしいカツオ刺」を提供してくれます。もつ煮も名物。また、清水の日本平山頂にある「日本平ホテル」の中庭から見る「富士山・駿河湾・桜」は、まさしく日本の心を感じられる風景です。

そして、24年4月、前任の中嶋が神奈川へ異動、後任として赴任してまいりました。まだ1年ですが、おかげ様で、とても良い環境に恵まれています。皆さんと一緒に、これから私の愛知物語を書いていきたいと思います。ご清聴ありがとうございます。

例会のご案内

■今 週 5月29日 (木) RAC・IAC合同例会

場 所：ヒルトン名古屋4F「竹の間」

時 間：18:15受付 例会19:00～20:30終了予定

■次 週 6月5日 (木)

卓話者：地区危機管理委員会委員長

「ロータリーの危機管理について」

場 所：ヒルトン名古屋4F「桜の間」

時 間：12:30～13:30

■次々 週 6月12日 (土) 第5回クラブフォーラム

場 所：ヒルトン名古屋4F「桜の間」

時 間：12:30～13:30